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1/28/2024 国语主日 讲章摘要

律法与福音的对决
讲者: 潘松传道

经文:  约翰福音 8: 1-11

引言

        今天教会可能已经回忆不起来到底是从什么时候开始，在耶稣基督传福音的起头，彼

时被主流社会排挤、厌恶的边缘人：妓女、罪人，税吏都喜欢拥挤在主耶稣的身边，并且

越觉得自己很糟糕很烂的人越愿意把耶稣当成庇护所，为什么今天我们这些跟随耶稣的人

却不再被这些人所接纳？他们不仅不愿来到教会，而且把基督徒贴上狭隘、自大、反人性、

道德警察等等这些标签。到底哪里出了差错呢？透过约翰福音 8:1-11节的经文，我们一起

寻找这个答案，也重新思考主耶稣所传的福音到底是什么？我们今天又如何彰显福音的本

质，好重新吸引那些本来我们一样自觉糟糕、没有指望、困苦流离的人来到教会跟随耶稣。

一、行淫被抓的女人

        这段经文发生的故事背景是在耶路撒冷圣殿中，适逢犹太人的住棚节。以色列境内大

多有条件的犹太人都会聚会在耶路撒冷过节，也带着礼物献给神，并在圣殿聚集听拉比、

文士教的教导讲解圣经。主耶稣就在这里开口教导人。就在这个时候，3-5 节记载“文士

和法利赛人带着一个行淫时被拿的妇人来，叫她站在当中， 就对耶稣说：“夫子，这妇人

是正行淫之时被拿的。摩西在律法上吩咐我们把这样的妇人用石头打死，你说该把她怎么

样呢？＂

        表面上这句话似乎没有问题，好像很尊重耶稣一样。但实际上带着非常邪恶的动机和

目的，而且天衣无缝。经文 6 节记载，他们说这话乃试探耶稣，要得着告他的把柄。因为

如果耶稣回答是的，应该遵守摩西律法处死，那么他们就可以上告罗马政府，因为犹太人

本身没有权利判决死刑，只有当地的罗马巡抚才可以。但如果耶稣说不可以，问题更严重，

这样耶稣在犹太人当中，特别是眼前正在听他讲解圣经的百姓心目当中就是藐视律法的人，

不仅被名誉扫地，被犹太人排斥，而且会在犹太公会中受到审判。最关键的是这会让耶稣

背负一个假冒伪善的罪名，因为在主耶稣传道的开始，他就公开说，就是到天地都废去了，

律法的一点一画也不能废去。这个时候面对一个证据确凿行淫被抓的女人却不同意摩西律

法的规条。百姓怎么会再相信他呢。事实上在福音书中主耶稣面对这样进退两难的场面不

止一次。如果我们在多了解一点当时的社会背景，会发现这些宗教权威人士不仅邪恶而且

很虚伪。虽然他们是在罗马政府的统治下面，但作为一个殖民地，特别是他们的宗教生活

中，犹太人可以保留一部分的宗教自主权，文士和法利赛人这些宗教权威人士一般都会在

私下处死违背律法的人，这个传统一直是有的。罗马政府在这一点上秉承的是[民不告官
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不究]殖民政策。但如果耶稣一旦说可以，他们就可以立马报告罗马当权者，给他扣上一

个颠覆国家政权藐视罗马政府的帽子。所以从人的眼光看，这一招不仅聪明而且狠毒。

二、耶稣对宗教权威人士（律法）的回应

        但耶稣给予他们的回应完全出乎他们的预料。7 节，他们还是不住地问他，耶稣就直

起腰来，对他们说：“你们中间谁是没有罪的，谁就可以先拿石头打她。说完这句话又继

续弯下腰写字了。现在难处来到了法利赛人和文士这边了。耶稣按照他们的逻辑把问题还

给他们。这个女人行淫的罪名是坐实的，根据摩西律法的规定也确实应当处死犯罪的女人。

但耶稣抛出的问题是：谁认为自己的没有问题、没触犯过律法的，谁就施行审判吧，拿石

头打死她。结果是这些人从老到少一个个都离开了，意思就是从那些最年长最有资历最熟

悉律法的到最年轻的人面对耶稣这句话没人敢说自己无罪，没有人会说自己完全守住了律

法的全部。一个敬虔的忠于律法的犹太人或许可以说他们在可见的行为上都守住了，但是

在别人看不见的内心，在他们的良知上，没有人是无可指摘的。或许他们不会杀人，但很

难不会恨自己的弟兄；可能不会公然抢夺别人的财物，但难免会有贪心，会不满足自己拥

有的，而惦记别人的财物。所以只要他们所有人还在献祭，还一年三次来到耶路撒冷守节

都是在承认他们自己有罪。所以没有一个人可以问心无愧拿起石头打这个女人。

耶稣在这里挑战的不仅是以文士和法利赛人为首宗教权威，也同时是指出律法本身的局限。

历代的犹太人都误解和错误看待了律法。他们不仅一心要凭着遵守律法变得圣洁，同时也

像宗教警察一样，在暗中去窥探谁没有做好，谁做的不对。原先神赐下律法的心意目的总

结一句话是，藉着律法让以色列人可以尽心，尽性，尽意，尽力，爱主你的神。其次，就

是要爱人如己。但法利赛人已经把它变成一个冰冷的、教条的压在神百姓身上的重担。

律法本身的局限在于，它只能指出或判定一个人有罪，并不能给人的生命带来本质上的改

变，也不会改变人的处境。就像在这里，律法只是判定了这个女士是犯了奸淫罪，并且该

处死。并没有给这个女人提供任何出路，甚至在这个女人之前的历世历代凡是触犯了奸淫

都没有机会申辩、赎罪，而是直接被石头打死。

        所以耶稣一句话不仅指出了文士和法利赛人灵性上的盲目、狭隘和自以为守住律法的

自大和狂妄，在面对无法否认的良知上的责备，他们只能带着羞耻离开。同时，也给这个

犯罪的女人找到出路，这个出路也是给我们所有人的。

三、耶稣对这个女人的回应

         10-11 节，耶稣就直起腰来，对她说：“妇人，那些人在哪里呢？没有人定你的罪

吗？＂ 她说：“主啊，没有。＂耶稣说：“我也不定你的罪。去吧，从此不要再犯罪了！＂

耶稣说，我也不定你的罪。这句话的意思并不是赞同女人的所作所为，也不是在无视女人

淫乱的罪，更不是说女人的罪无足轻重，反正天下乌鸦一般黑，没有一个人可以守住律法
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完全无罪。这句话的意思是在告诉女人，也是告诉我们，按照律法给一个人定罪并耶稣来

到世界的目的，虽然他完全有这个权柄，因为他是无罪的。但这不是他道成肉身的目的。

他来是为了拯救，而不是为了审判。在神最后的审判当中，一个人是否被定罪只取决于一

个标准，就是否相信耶稣。在耶稣的眼里，对于这个女人而言，按照摩西律法定罪并不能

为这个女人的灵魂画上句号，也不能给她的未来找到出路。律法的功用不仅是启示神的心

意，也提醒人在律法面前的无力和挫败，让人清楚地看到凭着自己所行的不可能达到神的

要求的时候，从而祈求和盼望神的拯救。耶稣基督的福音正是来解决人的罪。所以当耶稣

说:[我也不定你的罪]。实际上也在传达另一个意思，就是他要为这句话付上代价，因为人

的罪的缘故，耶稣最终要面对加略山上十字架的刑罚，他要透过自己完全无罪的身体来代

替人的罪。他要亲自面对神对于罪恶的审判，满足神公义和圣洁的要求。

        正因如此，在耶稣基督传道的三年中那些有罪的、声名狼藉的、妓女、税吏愿意拥挤

在耶稣基督的身边，那些人非常清楚，耶稣不仅不没有嫌弃他们，拒绝他们；反而是接纳

他们，安慰他们，医治他们，也给他们盼望。然福音并不是停在这里，耶稣的话还没有讲

完。他最后一句话，不仅回应当代文士和法利赛人对他的误解，也澄清福音和律法之间的

界限和关系。耶稣要求这个女人从此不要再犯罪了（新国际译本翻译为，离开你犯罪的生

活）。耶稣基督既没有否定律法对罪的定义，也没有纵容这个女人可以继续犯罪。从耶稣

对女人的回应中我们可以看到，福音与律法之间从来不是对立的，所谓的对立是人错待了

律法，也错待了耶稣基督的救恩。律法提醒人在神的救恩面前无能为力，福音则是在人面

对律法绝望的时候，神赐给我们无条件的恩典。神藉着耶稣基督拯救我们，并不是因为我

们守住了律法，有很好的行为；仅仅是因为神爱世人，愿意无条件的赦免我们。神拯救我

们以后仍然要求我们不要再犯罪，不纵然自己活在罪中，乃是因为神是圣洁的，要透过我

们的新生命活出一个美好的见证。

        所以藉着这个耶稣与行淫的女人之间的对话，这段经文是在传达一个极其重要的信息，

就是我们今天如何正确的看待罪和罪人。对于罪恶本身，基督教的信仰对它的看法从始至

终都是一致的，罪恶本身不仅是不讨上帝的喜悦，也会把人带进死亡当中。但耶稣基督的

福音却宣告：上帝爱罪人，耶稣就是为罪人死在了十字架上，福音之所以是福音，是好消

息，正是因为上帝爱并接纳我们这些有罪的人，让我们可以藉着耶稣的宝血洗净我们的罪，

从一个必死的罪人变成一个圣洁的有盼望有永生的人。当我们相信并接纳耶稣为我们的主，

也意味着我们决心要远离从前有罪的生活。愿意按照上帝的心意过圣洁的、讨神喜悦的生

活。这就是耶稣最后跟这个女人说，从此不要再犯罪的意义。
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结语

        所以弟兄姊妹，亲爱的慕道友，基督教从来不是宗教裁判所，基督徒也不是道德警察，

去窥探、收集这个世界上那些阴暗、肮脏和罪恶的事情，然后在一个道德制高点去把他们

定罪。恰恰相反，正因为这个世界上的人因为被罪捆绑没有指望，在罪恶中无法自拔，我

们邀请他们来到教会，来到耶稣的面前，让他们藉着耶稣的宝血得到赦免和洁净，从罪恶

当中被彻底释放。

        所以我们不得不去留意，特别是开头提到的，为什么在主耶稣宣讲天国的福音时那些

有罪的、被社会排斥厌恶的妓女、税吏、不洁净的人愿意拥挤在耶稣的身边，而如今却很

少看到这样的人愿意来教会，福音本来是为他们而存在的。今天的教会却不能吸引他们呢？

因为我们这些代表教会代表耶稣的人，在追求敬虔、追求圣洁生活的过程当中，慢慢模糊

了罪和罪人的区别。我们因为爱神的缘故，所以我们努力拒绝罪恶。但就在我们按照圣经

的要求，以神所喜悦的样式要求自己的时候，会在不知不觉中陷入一种自以为义的骄傲当

中，以致于我们在拒绝罪的同时，也把罪人拒绝在教会和福音以外。

        所以亲爱的弟兄姊妹，我们传福音给这个世界和我们身边的人，让他们接受耶稣为救

主和生命的主，并提醒对方要认罪悔改，这是必须的。但告诉对方有罪，并不是为了审判

他们，而是为了让他清楚上帝对罪的定义和罪的可怕和恐怖的结局，让对方在面对罪恶本

身没有任何出路的时候把人引到耶稣基督面前。因为主耶稣为他罪付上了代价。我们悔改

成为基督徒以后，追求圣洁的生活，按神所喜悦的样式有美好的见证也是必须的。因为神

呼召我们，就是要我们远离罪恶、污秽，成为圣洁。但基督徒一切的品格，并不是为了让

我们与身边的人产生距离、隔阂和疏离感。而是恰恰透过我们的见证让世人看到：原本我

们也是一群活在苦毒、黑暗、罪恶里无法自拔人，如今却靠着主耶稣有了不一样的生命。

即使在困难、逆境和病痛当中仍然常常喜乐，在面对误解和攻击仍然保持宽容和饶恕。透

过我们，让世人看到这里有拯救、盼望，有恩典，有饶恕。从而吸引人信靠耶稣，成为神

的儿女。


